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1. СМИ о Таймыре 
 
Жители поселка Носок получили ключи от новых квартир 

Глава Таймыра Евгений Вершинин в поселке Носок поздравил северян, получивших 
накануне ключи от новых квартир в быстровозводимых домах. 

Основную часть средств на приобретение быстровозводимых домов для сельчан 
предоставила компания «Роснефть», еще часть денег выделили из муниципального бюджета, 
сообщает пресс-служба администрации Таймыра. 
 Всего с начала года новоселье в Усть-Енисейском районе отметили 23 семьи – жители 
поселков Усть-Порт и Носок. Это таймырцы, большинство которых до последнего времени 
жили в аварийных и ветхих домах, но не могли по тем или иным причинам участвовать в 
государственной программе Красноярского края «Создание условий для обеспечения 
комфортным и доступным жильем граждан» и подпрограмме «Переселение граждан из 
аварийного жилищного фонда». 

«Спасибо компании «Роснефть», которая поддержала нашу инициативу. Благодаря 
совместно проведенным мероприятиям мы смогли расселить таймырцев из домов, некоторые 
из которых были построены еще в 40-х годах прошлого столетия», – отметил глава Таймыра. 

«Таймырский телеграф» 
 
170 таймырских школьников отдохнут на Черноморском побережье 

В этом году 170 таймырских учеников 5-8 классов в течение 21 дня отдохнут на 
Черноморском побережье. Путевки и проезд к месту отдыха полностью финансируются за 
счет средств федерального бюджета. 

Бесплатный отдых школьников стал возможен благодаря рассмотрению Комитетом по 
развитию северных и арктических территорий и делам коренных малочисленных народов во 
втором чтении законопроекта «Дети Арктики». В доработанном документе учтены все 
замечания и предложения от Счетной палаты, Прокуратуры края, экспертно-правового 
управления Законодательного Собрания. 

«Работу в данном направлении администрация муниципального района ведет уже давно, 
этот вопрос мы неоднократно поднимали на разных уровнях власти. Радует, что нас наконец-
то услышали, и таймырские дети смогут полноценно отдохнуть на море. На сегодняшний день 
нами сформированы квоты, которые будут распределены среди детей из всех поселков 
Таймыра и г.Дудинки, преимущественно из малоимущих и многодетных семей, а также детей, 
состоящих на различных учетах», - рассказала заместитель главы муниципального района по 
вопросам образования и культуры Татьяна Друппова. 

Кроме того, министерством социальной политики Красноярского края Таймыру выделено 
50 путевок в оздоровительный лагерь «Солнечный-1» для детей из малообеспеченных и 
многодетных семей и детей – инвалидов. 

Для ребят, не выезжающих за пределы Таймыра, в городе Дудинка, селе Хатанга, 
поселках Носок и Усть-Авам в июне будут работать лагеря с дневным пребыванием. 

Для школьников до 14 лет в поселках, где сконцентрированы начальные школы, будут 
открыты летние школы с двухразовым питанием с середины июня в течение 21 дня. 

В рамках совместной работы муниципального района с компанией «Норникель» в городе 
Дудинка будет организовано трудоустройство 100 старшеклассников от 14 лет в отряды 
«Зеленого патруля». Во всех поселках полуострова также будет организована трудовая 
занятость школьников. Кроме этого, будут краевые трудовые отряды старшеклассников. 

 «Таймыр» 
 
Молодежь Таймыра сможет реализовать свои идеи по развитию территории 

На Таймыре состоялась защита проектов в рамках краевого инфраструктурного проекта 
«Территория Красноярский край». Его участниками стали молодежь из Дудинки и Хатанги, 
которые представили свои молодежные проекты по развитию территории и гражданской 
активности среди молодых людей полуострова. 
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К участию в конкурсе было представлено 26 проектов в шести номинациях: творчество, 
здоровый образ жизни, добровольчество, патриотическое воспитание и подготовка к военной 
службе, карьера, а также проекты в свободной номинации, не подходящие под 
вышеперечисленные. 

По итогам краевой экспертизы к очной защите молодежных проектов допущено 22 
инициативы, которые ребята презентовали экспертному совету, в состав которого вошли: 
краевой эксперт краевого инфраструктурного проекта «Территория Красноярский край» 
Евгения Петрова, главный специалист управления по делам молодежной, семейной политике 
и спорту администрации муниципального района Юлия Чернозипунникова, ведущий 
специалист отдела по связям с общественностью МКУ «ЦОДА» Любовь Леонтьева, эксперт 
отдела воспитания и дополнительного образования управления образования администрации 
муниципального района Анжелика Сигуней. 

Результаты конкурса будут объявлены 30 апреля 2022 года на сайте: твойкрай.рф. 
Финансовая поддержка составит не более 50 000 рублей для одного социального 

проекта… 
«Таймыр» 

 
2. СМИ о городе Дудинке 
 
«Таймыр» — в гостях у оленеводов 

В минувшие выходные участники Образцового детского хореографического ансамбля 
«Таймыр» выступили для жителей поселка Тухард с концертной программой, посвященной 
Дню оленевода. 

Детский коллектив под руководством Семена Васильевича Яптунэ подарили гостям и 
участникам праздника большой концерт. В программе были танцы коренных народов Таймыр: 
«Долганский молодежный», «Древняя стоянка», «Покатаемся по кругу», «Якутский», «Хэйро», 
«Охотники», «Оленеводы», «День оленевода», «Куренька», «Таймырская сюита». Также 
солист ансамбля Константин Ямкин исполнил для зрителей мелодию на баргане. 

Выступление на Дне оленевода в Тухарде было особенно волнительным для ребят, 
поскольку для них это редкая возможность не только выступить, но и повидаться с 
родителями, друзьями и просто знакомыми. Участники этого ансамбля детской школы 
искусств им. Б. Н. Молчанова — дети, проживающие в интернате города Дудинки. И с 
родными чаще всего видятся только во время каникул. 

 
 
В Дудинке на Енисее задержали 23-летнего браконьера с сетями 

На Енисее в Дудинке поймали 23-летнего рыбака с сетями, который рыбачил без 
соответствующего разрешения. Об этом рассказали в Управлении на транспорте МВД РФ по 
СФО. 

Задержали браконьера во время рейда сотрудники Таймырского ЛО. Мужчину поймали с 
поличным прямо во время рыбалки. При нем были три сети по 30 метров каждая, тут же была 
рыба, которую он наловил за день - 79 экземпляров. Выяснилось, что разрешения на вылов у 
него не было.  

Противоправные действия гражданина причинили ущерб в размере 287 тысяч рублей. 
Рыбу и сети изъяли. На мужчину завели уголовное дело по статье 256 УК РФ. Ему грозит до 2 
лет тюрьмы.  

"Северный край" 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 

Общественный транспорт в Норильске поедет по новой системе 
Рабочая группа при правительстве России разработала модель, которая улучшит 

систему общественного транспорта Норильска. Курировали исследование специалисты 
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муниципалитета, транспортного департамента Заполярного филиала (ЗФ) "Норникеля", 
Агентства развития Норильска (АРН) и ВЭБ.РФ. 

Новая модель касается первостепенно тех маршрутов, которые уже есть сейчас, а также 
размещений остановок, графиков движения и количества автобусов. 

Для "Норникеля" участие в подобных программах – одно из приоритетных направлений 
для создания комфортной городской среды для своих нынешних и будущих сотрудников. По 
словам заместителя директора ЗФ "Норникеля" по персоналу и социальной политике 
Анастасии Перфильевой, сейчас все крупные корпорации нацелены на то, чтобы 
максимально быстро и эффективно привлекать трудовые ресурсы. "Огромный вызов сегодня 
для таких компаний – обеспечить достойные условия жизни и работы персонала, и думаю, что 
все они так или иначе будут улучшать ценностные предложения для сотрудников. Чтобы, 
приходя в компанию, люди четко понимали свой карьерный трек, имели условия для жизни и 
социальный пакет", – подчеркнула Перфильева. 

В этом году "Норникель" собирается привлечь в семь раз больше специалистов, чем 
годом ранее. "В 2021 году мы уже привлекли на работу более 1 тысячи 500 новых 
иногородних сотрудников, а в 2022 году открываем более 5 тысяч вакансий. Мы делаем все 
возможное, чтобы сотрудникам было интересно и комфортно приезжать на работу на 
предприятия компании: речь идет не только про увеличение заработной платы, но и про 
создание условий для комфортного проживания в городах присутствия компании", - 
рассказала вице-президент по кадровой политике "Норникеля" Дарья Крячкова. 

ИА "Тюменская линия" 
 

"Интеррос" приобрел 40% капитала российского разработчика ПО "Рексофт" 
Инвестиционная компания "Интеррос", принадлежащая основателю и ее президенту 

Владимиру Потанину, приобретает 40-процентную долю в капитале российского разработчика 
ПО "Рексофт". Об этом сообщается на сайте "Интерроса". 

"Группа "Интеррос" и компания "Рексофт", один из ведущих независимых российских 
разработчиков цифровых решений, заключили соглашение о партнерстве с целью 
формирования ведущего независимого игрока на рынке цифрового консалтинга России, 
разработки программного обеспечения и реализации проектов цифровой трансформации 
бизнеса. В рамках этого партнерства "Интеррос" приобретает 40-процентную долю в капитале 
технологической компании", - сообщается в заявлении. 

Основатель и совладелец "Рексофта" Александр Егоров будет управляющим партнером, 
он будет контролировать вместе с менеджментом компании более 50% своего бизнеса, 
поясняется в заявлении… 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Власти Красноярского края не собираются продлять майские праздники 
В начале мая жители Красноярского края, вероятнее всего, будут отдыхать по ранее 

утвержденному графику, с перерывом на рабочие дни. Устанавливать дополнительные 
оплачиваемые дни отдыха с 4 по 6 мая пока не планируется, сообщили Newslab в 
правительстве региона. 

Выходные по случаю празднования Праздника Весны и Труда начнутся с субботы 30 
апреля и продлятся 4 дня подряд по 3 мая включительно. При этом пятница 29 апреля — не 
сокращенный рабочий день. 

С 4 по 6 мая (среда, четверг и пятница) будет период рабочих дней. 
Выходные на День Победы также будут 4-дневными: с 7 мая (субботы) по 10 мая 

(вторник). В среду 11 мая придется выйти на работу. 
Напомним, ранее в Госдуме РФ предложили увеличить майские каникулы с 1 по 10 мая, 

чтобы россияне могли «запастись продуктами на осень и провести время с близкими». 
Правительство инициативу не поддержало, но сообщалось, что губернаторы регионов вправе 
принимать такое решение самостоятельно. 
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В правительстве Красноярского края пояснили, что майские праздники в регионе 
продлевать не намерены. «Вопрос о продлении майских каникул в крае не обсуждался, в 
связи с чем пока готовимся работать, как было запланировано ранее», — сообщил 
представитель пресс-службы. 

newslab 
 

Предпринимателям края улучшили условия предоставления льготных микрозаймов 
В региональную сеть центров «Мой бизнес» за последние полтора месяца от 

предпринимателей Красноярского края поступило более 80 заявок на льготные микрозаймы. 
По итогам многочисленных обращений компаний в центре пересмотрели некоторые 

условия льготного финансирования. Срок предоставления займа увеличен с 24 до 36 
месяцев. Также появилась возможность рефинансирования лизинга. 

Александр Граматунов, руководитель региональной сети центров «Мой бизнес»: «Теперь 
заём можно взять на три года. Особые условия предоставляются социальным 
предпринимателям и бизнесу из моногородов края. Доступные займы – одна из мер 
финансовой поддержки, которые реализуются в рамках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство». 

Ставки различных шести финансовых продуктов по-прежнему остаются на уровне от 4,75 
до 9,5% годовых. В прошлом году предпринимателям региона выдали льготные микрозаймы 
на общую сумму около 445 млн рублей. 

Узнать всё о финансовой поддержке предпринимателей Красноярского края можно на 
сайте мойбизнес-24.рф в разделе «Микрофинансирование», по телефону 8-800-234-0-124 
или электронной почте: vopros@mb24.ru. 

Красноярский край 
 

Омбудсмен доложил о результатах работы в 2021 году 
На четвертом заседании III сессии Законодательного Собрания Красноярского края о 

результатах своей работе отчитался Уполномоченный по правам человека в Красноярском 
крае Марк Денисов. Как отметил омбудсмен, внимание красноярцев сместилось с 
коронавируса на социальные проблемы. 

Так, осенью прошлого года, по словам Марка Денисова, люди чаще обращались по 
поводу QR кодов, но уже к концу года коронавирус отошел на второй план. 

В 2021 году омбудсмену поступило на 18,6% жалоб больше, чем в 2020 – 2230 
обращения. 

По словам Уполномоченного, это связано с активной работой в территориях и 
проведением правозащитных мероприятий. Помимо того, больше заявлений стало поступать 
из Красноярска, Емельяновского района и Таймыра, меньше – из Енисейского, 
Большемуртинского и Богучанского районах. 

Треть всех обращений связаны с действиями федеральных органов власти. При этом 
количество жалоб на муниципальную власть сократилось на 22,6%, а на краевую 
увеличилось на 12%. 

Тематика обращений осталась прежней: свыше половины всех жалоб связаны с защитой 
социально-экономических прав граждан. По словам омбудсмена, серьезной проблемой 
остаются мошенники в сфере юридических услуг, а также расселение людей из аварийного и 
ветхого жилья. Люди жалуются, что муниципалитеты решают однобоко, не применяют 
индивидуальный подход, предоставляют вместо аварийного жилья компенсации, на которые 
тяжело приобрести новое. Также уделили внимание проблемам жителей поселка Сухая 
Балка, чьи дома планировали снести из-за того, что они находятся в охранной зоне 
трубопровода. Еще одним проблемным вопросом стало сокращение поголовья дикого 
северного оленя, который ставит под угрозу гарантии прав коренных малочисленных народов 
Севера. 

…«Вопросы, которые поднимает Марк Геннадьевич в своем докладе, всегда для нас 
показательны. В этом году мы видим, что в связи с западными санкциями и уходом России из 
правовых институтов Европы права россиян нуждаются в серьезной защите. Депутаты и 

mailto:vopros@mb24.ru
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органы власти всех уровней обращают на это особое внимание. Каждое обращение в адрес 
Уполномоченного – это сигнал, что где-то в законе есть пробел, или его исполняют не в 
полной мере. Задача депутатов – донастроить это в пользу наших граждан», – отметил после 
обсуждения председатель профильного комитета Владимир Чащин. 

«Доклад Уполномоченного по правам человека, говоря медицинским языком, является 
диагнозом системы, обозначает проблемы и вопросы, актуальные для региона. Сегодня мы 
возвращаемся от пандемийной тематики к социально-экономическому положению людей и 
обращения жителей края к Уполномоченному отражают работу системы. То, что говорит Марк 
Геннадьевич, во многом является инструкцией к действию. Например, при участии 
Уполномоченного скорректированы меры социальной поддержки в крае. Иногда в законе не 
учтены какие-то вещи, он нуждается в доработке. Мы понимаем, что идеальных законов не 
бывает, это живая структура, которая нуждается в совершенствовании за счет обратной связи 
от населения», – подчеркнул председатель комитета по охране здоровья и социальной 
политике Илья Зайцев. 

 ДЕЛА 
 

В Красноярском крае стали производить больше консервов и конфет 
По итогам первого квартала 2022 года производство продукции в кооперативах 

Красноярского края в денежном выражении возросло на 14% - до 250 млн. рублей. 
Значительную динамику показало производство непродовольственных товаров - их 

выпуск увеличился в 1,5 раза, до 25 млн. рублей. Об этом сообщает Крайпотребсоюз.   
Лидеры по динамике объемов производства в сегменте непродовольственных товаров - 

кондитерские изделия (+4,7%) и консервированная продукция (+9,2%). Также увеличены 
объемы производства мясной и рыбной продукции, мясных полуфабрикатов.  

Совокупные бизнес-показатели кооперативов региона по итогам первого квартала 2022 
года составил 850 млн. рублей, что на 13% больше аналогичного периода 2021-го. 40% от 
этого объема (340 млн. рублей) приходится на заготовительно-производственную сферу. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 
Чтобы муха не пролетела: Путин приказал заблокировать промзону "Азовстали" 

Владимир Путин заявил, что нужно поберечь жизни и здоровье солдат и офицеров и не 
лезть в катакомбы "Азовстали". При этом промзону нужно заблокировать так, чтобы муха не 
пролетела. 

Владимир Путин встретился с министром обороны Сергеем Шойгу. Президент России 
сказал, что нужно заблокировать территорию "Азовстали" в Мариуполе, а не лезть в 
катакомбы предприятия. Так как всегда и в "данном случае тем более надо думать о 
сохранении жизни и здоровья солдат и офицеров". 

"Не нужно лезть в эти катакомбы, ползать там под землей по этим промышленным 
объектам. Заблокируйте эту промышленную зону так, чтобы муха не пролетела. Предложите 
еще раз всем, кто до сих пор не сложил оружие, сделать это", – сказал Путин. 

Президент России подчеркнул, что Россия гарантирует всем заблокированным на 
промзоне, в случае сдачи в плен, жизнь и достойное обращение в соответствии с 
международными правовыми актами, раненым окажут медицинскую помощь. 

Также Путин назвал нецелесообразным штурм "Азовстали", где укрылись украинские 
боевики, и приказал его отменить. 

Вести 
 

Володин: Россия не только разморозит золотовалютные резервы, но и получит 
проценты 

Золотовалютные резервы РФ никто не забрал, часть из них заморожена, мы их не только 
вернем, но и проценты получим, и накажем тех, кто ответственен за такое решение, заявил 
спикер Госдумы Вячеслав Володин. 
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В ходе отчета Центробанка в Госдуме депутат Алексей Куринный (КПРФ) задал 
вопрос о том, как возвращать "потерянные" золотовалютные резервы. Как отметила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина, РФ ввела ответные меры на заморозку активов, будет оспаривать 
решение недружественных стран. Володин напомнил, что активы не "потеряны", а 
заморожены. 

"Мы ресурсы не потеряли, их заморозили, нам надо их возвращать и задачу так надо 
ставить... У нас многое что забрали - возвращает сейчас себе страна и эти активы, и 
территории. Так же и здесь - и деньги вернем, и еще проценты выплатят", - подчеркнул 
политик. 

Володин призвал объединиться и "наказать" тех, кто принимал недружественные меры. 
"Давайте сейчас сгруппируемся, объединимся, и активы вернем, и накажем тех, кто так 

поступал!", - резюмировал он. 
Западные страны на фоне спецоперации на Украине ввели против России жесткие 

санкции, в том числе заморозили валютные резервы страны: министр финансов Антон 
Силуанов ранее оценил, что заморожена примерно половина, или около 300 миллиардов 
долларов, золотовалютных резервов России. 

РИА Новости 
 

Медведев ответил на угрозы СНБО Украины ударить по Крымскому мосту 
Секретарь Совета национальной безопасности и обороны (СНБО) Украины Алексей 

Данилов, высказавшийся за удар по Крымскому мосту, должен понимать, "что будет ответной 
целью". Об этом заявил заместитель председателя Совета безопасности РФ Дмитрий 
Медведев. 

"Один из упоротых украинских начальников сказал о необходимости нанести удар по 
Крымскому мосту. Надеюсь, он понимает, что будет ответной целью", - написал Медведев в 
своем Telegram-канале. 

Ранее в четверг пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков назвал заявления 
Данилова о возможном ударе по Крымскому мосту анонсированием теракта, отметив, что это 
требует правовой оценки и последующего наказания. 

При этом представитель Кремля заверил, что вокруг моста и всех подобных 
стратегических объектов обеспечиваются все необходимые меры безопасности и 
предосторожности по линии соответствующих служб. 

Как ранее сообщалось в ряде СМИ, Данилов заявил, что Украина якобы ударит по 
Крымскому мосту сразу же, как появится такая возможность. 

ТАСС 
 

Минздрав утвердил новый порядок диспансерного наблюдения взрослых 
Министерство здравоохранения России опубликовало новый порядок диспансерного 

наблюдения взрослого населения. Соответствующий приказ ведомства представлен в 
четверг на официальном интернет-портале правовой информации. 

Руководитель медицинской организации, организовывающей процедуру, согласно 
приказу, должен обеспечить охват диспансерным наблюдением лиц с хроническими 
заболеваниями или высоким и очень высоким сердечно-сосудистым риском на уровне не 
менее 70%, лиц старше трудоспособного возраста - не менее 90%. 

Диспансерное наблюдение будут осуществлять врачи-терапевты, врачи-специалисты по 
отдельным заболеваниям, врачи по медицинской профилактике, а также фельдшеры 
фельдшерского-акушерских пунктов. В случае, если необходимый специалист в учреждении 
отсутствует, врач-терапевт должен организовать прием у такого врача в другой медицинской 
организации, в том числе с применением телемедицинских технологий. 

Согласно приказу, на диспансерное наблюдение направляются лица, страдающие 
хроническими инфекционными и неинфекционными заболеваниями или имеющие высокий 
риск их развития, а также лица, находящиеся в восстановительном периоде перенесенных 
обострений этих заболеваний. Диспансерное наблюдение устанавливается в течение трех 
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рабочих дней после установления диагноза при оказании медпомощи в лабораторных 
условиях или получения выписки из медкарты из больницы. 

Ранее премьер-министр РФ Михаил Мишустин поручил к 12 мая поэтапно возобновить в 
регионах оказание плановой медицинской помощи, приостановленной из-за пандемии. Он 
отмечал, что это должно проходить поэтапно, в зависимости от эпидемической ситуации в 
каждом конкретном регионе. 

ТАСС 
 

Правительство приняло дополнительные меры поддержки экономики 
Правительство примет дополнительные меры для поддержки экономики в условиях 

санкций, заявил премьер-министр Михаил Мишустин. 
Правительство продолжает принимать меры по поддержке авиакомпаний и авиационной 

отрасли в условиях санкций. 
"Отрасль столкнулась с серьезными ограничениями и запретами, особенно в части 

поставок запчастей и технического обслуживания самолетов. По поручению президента, 
правительство выделит российским авиакомпаниям 100 млрд руб.", – заявил премьер-
министр Михаил Мишустин. Запись выступления Мишустина доступна на медиаплатформе 
"Смотрим". 

Эти деньги пойдут на программу частичного возмещения расходов авиаперевозчиков на 
полеты внутри России. 

Еще одна мера поддержки бизнеса- отмена до 1 сентября весового и габаритного 
контроля для фур, доставляющих продукты и товары первой необходимости. 

"Прохождение пунктов пропуска займет меньше времени, ускорятся логистические 
процессы. Значит, востребованная людьми продукция быстрее поступит в магазины", – 
пояснил Мишустин. 

Кроме того, правительство выделит 4 млрд руб. 19 субъектам России, которые имеют 
хорошие возможности для развития туризма. "Деньги пойдут на поддержку более 50 
общественных предложений по строительству быстровозводимых отелей, а это не менее 2,5 
тыс. номеров", – отметил премьер-министр. 

Между тем в России улучшилась обстановка с обеспечением удобрениями, в том числе 
благодаря мерам по квотированию экспорта, заключил Мишустин. 

Вести 
 

Набиуллина укрепила рубль 
Курс рубля растет на Мосбирже пятый торговый день подряд. Рынок отыгрывает новости 

из Госдумы, которая продлила полномочия главы Банка России Эльвиры Набиуллиной еще 
на пять лет. 

Доллар подешевел на Мосбирже на 2,32 руб. до 74,09 руб., евро – на 2,34 руб. до 79,56 
руб. В ходе торгов доллар и евро падали до 73,92 руб. и 78,9 руб. соответственно. 

 
Инвесторы вдохновились новостями из Госдумы, которая назначила Эльвиру 

Набиуллину главой Банка России на третий срок – еще на пять лет. По закону о ЦБ, одно 
лицо не может занимать этот пост более трех сроков подряд. 

В свою очередь Набиуллина заявила, что ЦБ 29 апреля может снизить ключевую ставку. 
Котировки ОФЗ начали расти после этого заявления, что поддерживает спрос на рубли. 

Баланс на рынке складывается в пользу рубля, отмечает аналитик "Велес капитала" 
Юрий Кравченко. 

Ограничения на вывоз капитала нерезидентами сохраняются, импорт сокращается, 
сильный спрос на валюту отсутствует. Российские экспортеры начнут в конце апреля продажи 
валюты на фоне налоговых платежей, после чего позиции рубля на рынке могут ослабнуть из-
за снижения ключевой ставки ЦБ, подчеркивает Кравченко. 

Усилия ЦБ по стабилизации финансовой системы оказались успешными, что позволяет 
перейти к более активной стимулирующей политике, отмечает эксперт "Росбанка" Евгений 
Кошелев. 
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Появляется все больше шансов на то, что ЦБ изберет ускоренный сценарий 
смягчения денежно-кредитной политики и сохранит темп снижения ключевой ставки. 

В частности, ЦБ 29 апреля снизит ставку на 1-2% до 15-16% годовых, что откроет 
возможности для снижения ключевой ставки до 12-13% годовых к началу августа, пояснил 
Кошелев. 

Вести 
 

Российские вузы резко подняли стоимость обучения. В РФ власти не готовы списывать 
кредиты миллионам студентов, как в США 

Минобрнауки РФ объявило в четверг, что стоимость обучения для первокурсников в этом 
году не изменится. Хотя на самом деле вузы уже подняли цены для первокурсников на 13, 15 
и даже на 20%. Убедиться в резком увеличении стоимости обучения не составляет труда, 
поскольку университеты уже публикуют свои новые расценки. Впрочем, не везде власти 
«помогают» своим студентам подобными ложными обещаниями. Американское 
правительство, например, объявило о списании образовательных кредитов для 40 тыс. 
студентов и предложило рассрочку для 3,6 млн учащихся. 

Российские вузы не будут повышать стоимость обучения на первом курсе в 2022/23 
учебном году, заявил в четверг замглавы Минобрнауки Дмитрий Афанасьев. «Мы обратились 
к Российскому союзу ректоров с просьбой выработать единую позицию для установления 
стоимости приема на первый курс. Очень благодарны (ректору МГУ имени М.В. Ломоносова) 
Виктору Антоновичу Садовничему, всем коллегам-ректорам за то, что они приняли такое 
решение и публично свою позицию обозначили: воздержаться от увеличения стоимости 
платных образовательных услуг на 2022/23 год, сохранив ее на уровне прошлого года», – 
заявил Афанасьев (цитата ТАСС). 

Чтобы проверить, как обещания чиновников Минобрнауки соотносятся с реальностью, 
нужно сравнить стоимость обучения первокурсников в одном и том же вузе по одной и той же 
специальности. При этом выяснится, что плата за обучение выросла весьма заметно. Так, 
например, за обучение по специальностям «Ветеринария» или «Таможенное дело» в этом 
году первокурсник заплатит на 12% или на 13% больше, чем в прошлом году. И такое 
увеличение цен – далеко не рекорд. Есть вузы, которые увеличили свои расценки на 15–20% 
накануне или сразу после начала спецоперации в Украине. 

Правда, есть и такие специальности, для которых вузы замораживают или даже снижают 
плату за обучение. К примеру, в Финансовом университете по направлению «Социология» 
цены на 2022/23 год остались на уровне прошлого учебного года – 290 тыс. руб. Цена за 
обучение по направлению «Международный бизнес» также осталась неизменной – 450 тыс. 
руб. в год. При этом стоимость обучения «Политологии» была снижена – с 380 до 330 тыс. 
руб. в год. А в Московском физико-техническом институте плата за обучение по направлению 
«Информатика и вычислительная техника» повышена с 300 до 360 тыс. руб. 

Тренд на удорожание высшего образования длится уже более 10 лет, говорит сотрудник 
департамента экономических и финансовых исследований CMS Institute Николай 
Переславский. «Если год образования в среднем вузе Москвы 10 лет назад стоил не более 
100 тыс. руб., то сейчас эта цена будет как минимум в два раза больше», – говорит он. 

Для оплаты обучения российские власти предлагают студентам образовательные 
кредиты по льготным ставкам. Эксперты полагают, что спрос на льготные кредиты под 3% 
годовых в современных реалиях будет расти и стимулировать вузы к новому повышению 
своих запросов. 

«Совокупная процентная ставка по кредиту составляет 18,26% годовых, из которых 3% 
годовых подлежат оплате заемщиком и 15,26% возмещаются за счет государственных 
субсидий», – поясняют в крупном госбанке. Правда, за несвоевременное погашение кредита 
или процентов начисляется неустойка – 20% годовых с суммы просроченного платежа за 
период просрочки. По итогам 2021 года портфель образовательных кредитов с 
господдержкой достиг 9,5 млрд руб. При этом всего в прошлом году было выдано свыше 25,7 
тыс. кредитов на общую сумму 3,25 млрд руб. 
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Такие кредиты используются в основном на оплату обучения в столичных вузах. Так, 
почти 7% всех заявок на заем студенты подавали для оплаты обучения в Высшей школе 
экономики (ВШЭ), 5% – на обучение в РАНХиГС, 3,4% – на МГУ, 3,2% – в РУДН и 2,2% – на 
обучение в СПБГУ. При этом всего в программе образовательного кредита с господдержкой 
участвует 628 вузов. 

Нужно также учесть, что льготный кредит со ставкой в 3% годовых российские власти 
утвердили лишь летом 2020-го, до этого льготная ставка составляла 8%. При этом льготный 
период увеличился с трех месяцев после окончания учебы до девяти. «Это дает выпускнику 
возможность трудоустроиться, пройти испытательный срок и при выплатах не испытывать 
чрезмерной финансовой нагрузки», – рассказывал премьер РФ Михаил Мишустин, уточняя, 
что срок погашения самого кредита также был увеличен до 15 лет после завершения 
льготного периода. 

Снижение ставки по льготному кредиту привело к росту интереса к образовательным 
займам. В 2020-м году было выдано около 13 тыс. образовательных кредитов, а в 2021 году – 
почти вдвое больше. Однако в целом по стране образовательные кредиты остаются 
экзотикой. Ведь на платной основе сегодня в РФ учатся около 2 млн студентов, а 
образовательных кредитов выдается менее 30 тыс. 

Эксперты «НГ» считают льготный образовательный кредит основным средством 
поддержки студентов государством. «Кредиты выдаются по ставке значительно ниже 
ключевой ставки ЦБ и без учета инфляции. Государство таким образом дает реальные деньги 
для образовательных кредитов даже в убыток себе», – замечает доцент РЭУ им. Плеханова 
Татьяна Белянчикова. Однако она считает, что государству необходимо расширять список 
банков – участников программы льготного кредита. 

…Иная картина в недружественных странах. В среду Министерство образования США 
аннулировало задолженность по студенческим кредитам для 40 тыс. человек. И предложило 
рассрочку по образовательным кредитам для 3,6 млн студентов, сообщает агентство Reuters. 
По данным Education Data Initiative, около 43,4 млн заемщиков в США имеют непогашенные 
студенческие ссуды на сумму около 1,6 трлн долл. Средняя сумма кредита составляет около 
37 тыс. долл. 

Американские власти также считают, что задолженность по студенческим кредитам 
является тормозом для экономики, который обременяет молодых специалистов в течение 
многих лет после окончания учебы, а широкая доступность кредитов также способствует и 
росту платы за обучение. Доступные кредитные программы повышают цены на образование, 
соглашается директор Института развития образования ВШЭ Ирина Абанкина. «К примеру, 
при президенте Обаме в США были введены недорогие программы высшего образования в 
муниципальных колледжах в размере 10–12 тыс. долл. в год. Под них массово стали получать 
образовательные кредиты. В итоге буквально за три-четыре года цены выросли до 15 тыс. 
долл. в год и больше», – приводит пример она. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

С планов Путина сползла завеса тайны: Украину покрошат референдумами. Число 
«народных республик» может сильно увеличиться 

До настоящего момента я ничего не знал о существовании такого государственного 
деятеля, как Виталий Ганчев. Но, узнав, смело номинирую его на звание ньюсмейкера дня. 
Цитирую: «После стабилизации ситуации на освобожденных территориях Харьковской 
области может пройти референдум или опрос граждан о политическом будущем региона, 
сообщил РИА «Новости» глава временной гражданской администрации освобожденной 
территории Харьковской области Виталий Ганчев». 

«Вы же понимаете, что в демократическом обществе прежде всего население принимает 
решение. Поэтому, я думаю, когда вся территория будет денацифицирована и освобождена, 
тогда будет принято решение о проведении, скорее всего, среди населения опроса, 
референдума, и далее будем принимать решения». 
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Подобные заявления просто так не появляются. А если и появляются, то точно не 
в российских государственных информагентствах. Эти не очень изящные, но при этом вполне 
понятные формулировки следует воспринимать как прозрачный намек на то, как в случае 
успеха специальной операции будет выглядеть политическое переустройство того, что сейчас 
с официальной российской точки зрения по-прежнему считается Украиной. 

Какой именно вопрос может быть вынесен на референдум, Ганчев не раскрыл, 
ограничившись туманными намеками: «У населения прижился термин «новая Украина... 
люди, которые живут, хотят жить в какой-то другой для себя Украине, свободной от всего того, 
что они видели последние восемь лет». 

Как конкретно может выглядеть эта самая «другая» или «новая Украина»? Наиболее 
убедительная для меня «расшифровка» содержится в кратком, но емком тексте известного 
политолога и бывшего депутата Государственной думы Сергея Маркова на сайте «Русская 
весна»: «Херсонская народная республика, возможно, будет создана уже в скором времени. 
Этого очень боятся власти киевского режима и просят западные страны надавить на 
Россию... 

Референдум даст положительный результат в том случае, если жители будут абсолютно 
уверены, что бандеровцы никогда больше не вернутся к власти и бандеровский террор 
никогда не повторится. Но логика правильная. Херсонская народная республика. Харьковская 
народная республика. Одесская народная республика. Запорожская народная республика». 

Конечно, Сергей Марков — лицо неофициальное, а Виталий Ганчев — вроде бы 
официальное, но с не до конца понятным статусом. Однако уцеплюсь за использованное 
Марковым слово «логика». Если принять в качестве рабочей гипотезы, что описанное выше 
переформатирование Украины является одной из стратегических целей Путина, то очень 
многое встает на свои места. 

Спустя почти два месяца после начала специальной операции большое количество 
экспертов и политиков по-прежнему будоражит вопрос: ради достижения каких конкретных 
целей все это затеяно? Ради чего ВВП решил сознательно пожертвовать огромным 
количеством достижений времен первых двух десятилетий своего правления? Только ли ради 
того, чтобы заставить власти в Киеве признать новый статус Крыма, ДНР и ЛНР и на словах 
отказаться от планов создания военного альянса с Западом? Не выглядят ли эти задачи 
недостаточно масштабными — особенно по сравнению с теми издержками, на которые пошла 
и еще пойдет Россия? 

Украинские политики не склонны «чересчур серьезно» относиться к своим договорным 
обязательствам. Путин на эту тему может написать целую докторскую диссертацию. Вывод 
напрашивается сам собой. 

Конечной целью специальной операции не может являться подписание какой-то 
очередной «бумажки» с Зеленским. Конечной целью может являться только создание 
принципиально новой геополитической ситуации, при которой НАТО больше не будет 
представлять угрозу для России на украинском направлении. 

Июнь 2018 года. На «Прямой линии» с президентом Захар Прилепин задает ВВП вопрос 
о том, что произойдет, если украинские войска начнут наступление в Донбассе во время 
чемпионата мира по футболу в Москве: «Если это случится, мне думается, что это будет 
иметь очень тяжелые последствия для украинской государственности в целом». 5 марта этого 
года еще одно заявление Путина: «Люди... особенно из числа сегодняшнего руководства (в 
Киеве. — «МК») должны понять, что если дальше они будут продолжать делать то, что они 
делают, они ставят под вопрос будущность украинской государственности». 

Итак, президент РФ давно и крепко думает о возможности радикальных шагов в 
отношении украинской государственности в ее сегодняшней форме. Создание пояса из 
дружественных Москве «народных республик» по всему черноморскому побережью 
нынешней Украины вполне может быть одним из таких шагов. Речь вообще может идти о всех 
русскоязычных регионах Украины (делать вторую попытку «перевоспитать» западенцев, 
думаю, никто в Москве не захочет). Разумеется, на данный момент это всего лишь версия. Но 
у этой версии есть множество косвенных доказательств. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

12 

3 марта этого года, информационное сообщение Кремля о телефонном разговоре 
Путина и Макрона: «Подчеркнуто, что задачи специальной военной операции будут в любом 
случае выполнены, а попытки выиграть время путем переговоров приведут лишь к тому, что в 
нашей переговорной позиции появятся дополнительные переговорные требования к Киеву». 
На этой неделе российский МИД устами Марии Захаровой заявил об «утрате доверия» к 
команде украинских переговорщиков. У Москвы появился формальный повод «выдвигать 
дополнительные требования» и добиваться их выполнения уже не за столом переговоров, а 
«на земле» силовыми методами. Короче, все пока сводится к успеху на полях сражений. 
Именно от него зависит, кто, когда и как сможет реализовать свои планы. 

МК 
 
Конец застоя. О том, что плохие или хорошие, но к нам пришли перемены 

Первые мои непрерывные воспоминания начинаются с конца 80-х: дефицит, очереди, 
телевизор трещит от гласности, у соседок на улицах шапки дергают, милиция не может 
выехать на убийство – нет солярки. Я хорошо помню, как люди, жители нашей промышленной 
окраины, встречали новые времена. Многие и сейчас говорят: было страшно перед 
неизвестностью, но очень весело. Интересно. Это потом уже, с начала 90-х, от ужаса у нас 
волосы на руках зашевелились. А тогда, в 80-е, настроение было другое. Задорное, я бы 
сказала. Человек вступал в новую эпоху с любопытством к собственному будущему. 

Потом уже, когда я выросла и прочитала изрядно книг, поняла, отчего даже наша 
угрюмая Лесобаза тогда оживилась: люди устали от застоя. 

Эту же оживленность я вижу сейчас. Поначалу мне казалось, что у широкой поддержки 
власти обществом по украинскому вопросу только одна причина – естественное сочувствие 
народа своей армии. Поддержка большая, не спорьте, власть поддержали даже отсидевшие 
ее оппоненты. Горе тому, кто не хочет это признавать. На днях был занятный случай: 
либеральнейший экономист Владислав Иноземцев написал в телеграме то же самое – что 
поддержка действий Кремля оказалась шире, чем можно было спрогнозировать. В ответ 
какие-то странные товарищи обвинили живущего много лет в Вашингтоне либерала 
Иноземцева… жертвой российской телепропаганды! Вот насколько сильно нежелание 
признать очевидное: что народ сплотился. Потому что тогда придется объяснить, как это 
произошло и почему. 

Только мне кажется, что не в одной армии дело и не в сострадании Донбассу. У нас ведь 
кончился застой. 24 февраля мы все проснулись в новой, постзастойной, эпохе. Мы жили в 
застое. Ни Крым, ни первые и казавшиеся тогда ошеломляющими контрсанкции нас из застоя 
не вывели. Страна жила ровной и какой-то… дряблой, что ли, жизнью. Вроде бы, дороги 
начали делать лучше, в селах ФАПы восстанавливать. Вагоны в метро чисты, в поездах 
туалеты автономные, матерков на улице меньше, и лица прохожих перестали напоминать 
ударные молотки. Но несмотря на все улучшения внешней жизни и углубляющийся личный 
финансовый стресс граждан, было полнейшее ощущение жизни в болоте. 

Помню 2014 год: из каждого утюга кричали, что российской экономике осталось два 
месяца. Года три так кричали. А я тогда робко предположила, что у государства нашего, даже 
при тех обстоятельствах, когда толпы бегали из угла в угол с криками: «Все пропало!» – 
осталось запаса и на 20 лет застоя. Позже я встретила это же утверждение лишь у одного 
экономиста. Позиция была не модной – тогда было модно предрекать скорый крах. 

Шли годы. Уже сами эти крикуны с их «все пропало!» стали символом, деталью застоя, 
как и все то, что не менялось. 

Застой – это не когда все долго плохо, это когда все одинаково и нет ровности конца. Мы 
в этом смысле как раз попали в застой. У нас устоялась политическая система, никаких 
совершенно интриг она не предполагала. Экономика тоже показала способность долго еще 
дрейфовать по болотам. Что еще хуже – общество расслоилось, социальные лифты 
остановились, единственной возможностью для карьеры стал уход в политику на стороне 
правящей власти: смешно, но там был живая конкуренция и делались карьеры. 

А больше – нигде. Уже к 2020 году мы подошли пригвожденные каждый к своему стулу. 
Когда все было худо-бедно поделено, расписано. В музыке, на ТВ, в журналистике – все 
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устроились согласно месту в иерархии, на котором их застиг застой. Даже в 
благотворительности все вдруг стало крепко, будто на века, распределено! В правозащите, в 
либеральной оппозиции – тоже! У нас устоялось и зацвело цветом стоячей воды все! 
Вспомните мой недавний текст про образование либеральной номенклатуры из числа 
правозащитников, журналистов, благотворителей. В стране оформилась группа 
неприкосновенных светлых лиц, про которых все понимали, что это – такая вот либеральная 
несменяемая элита, которая собралась до самой смерти верховодить каждый в своей сфере 
лишь потому, что назвали себя лучшими, а потом – передать все детям. И действительно, 
еще в январе казалось, что уйдут годы, прежде чем этих людей можно будет сдвинуть с их 
постаментов. Наш застой от брежневского отличался тем, что забронзовели у нас, если 
говорить прежним языком, и диссиденты, и культура. К концу десятых годов в стране стало 
душно от предсказуемости, потому что все всё поделили и с чего-то взяли, что так теперь 
будет вечно, своя, с установкой на династийность, элита появилась и в региональной 
политике, и в НКО, и в СМИ, и даже в литературе с кино. Чем дозастойные времена 
отличались от застоя? Тогда, до болота, был смысл рваться, что-то делать, бежать вперед, 
рассчитывать на карьеру. А потом это стало бессмысленным, карьеры перестали строиться 
даже через лояльность тем или иным группам и идеалам, потому что все уже устоялось. 

В новейшей России для понятия «застой» появилось свое слово – «стабильность». 
Помните такое? Синоним болота. Кладбищенской тишины. Цельной ряски в стоячей воде. А 
помните, как все стенали от этой стабильности? Году к 2017-му, ну, может, 2018-му, от 
стабильности стали уставать уже не только как от бесперспективности – мы утомились жить в 
стране, где ничего не происходит. Ни инфляция, ни редкие громкие уголовные процессы не 
помогали избавится от этого тяжелого ощущения жизни в стоячей воде, когда не только 
скучно жить здесь и сейчас, но и неинтересно ждать будущего, потому что оно было заранее 
предопределено. 

И тут вдруг такие перемены! Когда ты несколько лет живешь в болоте, потом даже вой 
над ряской будоражит любопытство. Всяко лучше, чем сидеть еще несколько лет в тишине. 

Я отлично знаю этот эффект, я живу в глухой безлюдной деревне, где каждое событие, 
даже неприятное, вызывает всплеск эмоций и жизненных сил. Задрали соседского кота? 
Дерево упало на дорогу? У половины улицы ветром разбило теплицы? Это же повод 
обсудить, пересказать в мелочах, позвонить соседям. Это жизнь! 

По сути, мы жили в бессобытийное и бесперспективное время, в том смысле, что 
перспективы у большинства были понятны и предсказуемы. Ушли интрига, азарт, дух 
авантюризма, повод помечтать. У нас было мало политических и по-настоящему важных 
общественных событий. И нам просто было скучно, даже культура все меньше увлекала. 
Официальное искусство стало предсказуемо серьезным, а контркультура – предсказуемо 
политизированной. Нечего посмотреть, нечем увлечься, из всех развлечений – только сториз 
от инстадив. 

А тут история пошла ходуном. Всем интересно, все смотрят, внимательно слушают, 
разоблачают лидеров, низвергают идолов, возносят новых. Да, разобщились до предела, 
меньшинство, и без того маленькое, стало еще меньше и частично нас покинуло. 
Большинство стало больше. Оба они друг от друга отскочили, даже это – событие на фоне 
долгой квелости. 

Интересно стало жить. Страшно, но жуть как интересно. И интрига. Когда мы еще всей 
страной вообще за чем-либо следили и ждали, что будет дальше? Новости даже интересно 
стало смотреть. 

Пошел передел рынка, новые возможности хотя бы для небольшого перечня бизнес-
сфер. Одни ушли – другие тут же разворачивают новые мощности. Как-то все двигаются, 
перестраиваются, карьеры начались: в одной только армии какие сейчас будут ротации. А в 
прессе? Новые имена! Телеграм и «Дзен» дадут новых блогеров, вымыты с рынка многие 
СМИ. Плохо это или хорошо (я вот о закрытии некоторых не жалею, даже успев там 
поработать), но это обновление. Были одни – придут другие. Это шанс. Это рост. Не надо 
заливать про то, что закрывшиеся сами или закрытые медиа были островком свободы слова. 
Да не были они, и цензура у них была – боже мой! И государственная, и корпоративная, и 
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западная (это мы не знали, кому они хотели понравиться). Ну вот они ушли – и с ним 
буквально за пару недель вымело толпу бывших лидеров. Кто сейчас вспомнит, кто такие 
Галина Юзефович, Антон Долин, Юлия Латынина? То есть помнить-то помнят, но кто они 
теперь, сказать никто внятно не сможет. А это тоже были элементы застойного ландшафта. 

Целые сферы культуры обновляются, сколько уехало писателей, режиссеров, даже 
архитекторов? Сколько у нас вымыло из повестки уехавших, заблокированных? Кого 
выключили или кто улетел сдуру в ночи в Ереван с билетом в один конец, того сейчас не 
слышно. Один только отъезд Юзефович и Долина какой толчок культуре даст, может быть, 
большой культуре, настоящим книгам и кино, потому что эти двое приучили публику к легкому 
чтиву и сериальным жвачкам. 

Извините, но даже среди заводчиков шпицев пошло обновление: группы перекочевали из 
инстаграма и фейсбука (детища Meta (признана экстремистской организацией)) во 
«ВКонтакте», а там свои лидеры… 

Мы попали в невероятное время возможностей. Невероятное, потому что исходные 
данные никак к такому сценарию не располагали. А он случился. 

В 2019 году я на паре либеральных мероприятий высказывалась о том, что нас ждет 
конец застоя и этому есть много предвестников (занятно, что об этом в то же время говорил 
Сергей Шнуров), что придет ему на смену, хорошее или плохое, мы не знаем, но оно придет и 
надо бы подготовиться. Помню, как аудитория всегда живо реагировала на такие мои слова и 
после, сидя на постпротокольных фуршетах всяких премий и церемоний награждений, 
воодушевленно рассуждала, что-де уж скорей бы, пусть даже и потрясения, но не застой. 
Отлично помню, как Виктор Шендерович (признан в РФ иностранным агентом) так публично 
прокомментировал мои слова на вечере журнала «Знамя». 

Вот, оно пришло, Виктор Анатольевич, «плохое или хорошее». Конкретно вы вряд ли 
рады, а я, знаете ли, очень. В проточной воде рыбы больше и она чище. 

Газета.ру 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 22.04.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 75,00  ▼ 2, 08 

EUR 81,22  ▼ 2, 05 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


